

Rapport d'activités 2022



L'aventure continue, avec vous !

Le lieu de toutes les découvertes et expérimentations Terrain « Monfrioud »

En 2022, nous avons continué sur la lancée, initiée en 2020, et consolidée en 2021. Il s'agissait, suite à la nécessité de nous adapter à la situation post-Covid et aux changements qu'elle impliquait, d'intensifier la mise en culture de nos variétés à Bretonnières. Le dire en une phrase est une chose ! Mais assurer ce que cela implique comme réflexion, organisation, planning, diversification des aides - bénévoles ou non -, comme calculs subtils, financiers ou liés à la météo, en est une autre. Le défi est permanent. Il a maintenu l'équipe sur le qui-vive tout au long de l'année. En même temps, le côté passionnant du travail a nourri les motivations et sublimé les réalisations.

Nous avons donc vécu notre troisième saison de production de semences et maraîchère à Monfrioud, notre terrain qui est maintenant équipé d'un système d'irrigation et d'une clôture. Nous avons pu compter sur le travail de nombreux bénévoles et de quelques stagiaires rémunérés dans la mesure de nos possibilités. Sans leur persévérance, nous n'aurions pas pu imaginer arriver aux résultats enregistrés pour 2022.

Nous avons poursuivi notre travail avec les ânes de Véronique Dupertuis, César et Ferdinand, avec l'endurance et la patience que requiert la traction animale. Ils ont été mis à contribution, entre autres, pour le sarclage. Nous avons aussi hébergé sur nos surfaces herbeuses Vayana et Prunelle, deux belles vaches rhétiques de Cédric, qui ont animé les lieux de leur belle présence et qui nous ont offert au passage une fumure bienvenue.

Cette année 2022, les cultures furent productives grâce à la générosité du soleil. Cette chaleur nous a permis de récolter à 700 m. des pastèques et melons en grand nombre. Nous avons expérimenté in situ notre collection de piments. Nous avons vu grandir un maïs argentin d'épis blonds, bruns et roux atteignant 3 mètres. Nous avons pu récolter de l'Amaranthe népalaise pour la première fois, un vrai succès. Les porte-graines de haricots sont arrivés à maturité ! Notre grande production d'Artemisia annua 2021 a bien été utile pour les nombreuses demandes 2022 et la production 2022 permettra de satisfaire les besoins 2023.

La production de semences 2022 s'est déroulée sur des plantes qui ont montré une bonne résistance à la chaleur. Nos piments et tomates nous ont offert une quantité impressionnante de fruits. Les aléas de la météo permettent de mettre en évidence les forces et faiblesses propres à chaque variété. Cette année a révélé quelques besoins du sol et la nécessité de faire des apports en minéraux et matières organiques à certains endroits pour garantir un développement optimal des porte-graines. Nous avons semé un magnifique engrais vert dans les interlignes au milieu de l'été qui est resté en place l'hiver

et qui profitera aux récoltes 2023. Les semences de carottes, récoltées en 2021, ont été triées et seront bientôt disponibles en sachets.

Au service d'un patrimoine vivant

Nous avons maintenu les deux objectifs suivants :

- Cultiver pour récolter et proposer des produits transformés de qualité
- Cultiver pour produire des semences et les multiplier

Notre belle gamme de poivrons a trouvé son lieu de démarrage dans les serres de la ville de Lausanne grâce au travail de Danièle qui a pris en charge une partie des semis et repiquage. Sarah, notre présidente s'est chargée de faire des semis de fleurs ; et bien sûr, nous avons semé diverses tomates, aubergines, et autres cucurbitacées. Le Réseau ResSources s'est, quant à lui, engagé à fournir des semences à partir des 30 souches distribuées aux membres du Réseau.

Aujourd'hui plus que jamais, nous devons maintenir vivant le patrimoine que constituent ces variétés potagères, ornementales et médicinales. C'est un enjeu majeur qui a des implications aussi bien politiques, qu'éthiques et philosophiques.

La documentation de nos variétés nous tient à cœur. Nous sommes en train de trier, compléter et illustrer par des photos nos diverses variétés de semences afin de pouvoir obtenir une solide base de données. Nous continuons à diversifier notre gamme de semences de variétés de notre patrimoine, riches en goûts et en nutriments, pour votre plaisir, votre santé et notre résilience commune.

Recherche de fonds

Cette année, les bases d'une recherche de fonds ont été conçues (crowdfunding) via le programme intitulé « Héros locaux » mis à disposition par la banque Raiffeisen. Ce projet va être lancé courant 2023 dès que les forces seront disponibles. En effet, nous avons un besoin urgent de certains outils et équipements agricoles pour faire les semis, extraire, sécher et conserver les semences dans de bonnes conditions ainsi que pour la transformation des produits. Nous aimerions également améliorer notre site internet pour le rendre attractif et facile d'utilisation.

Ventes et marchés

Nous avons consacré deux week-ends en avril-mai à la vente des plantons ; ces derniers sont partis rapidement. Au vu de la demande, nous pourrions en produire davantage, mais pour cela il faut l'espace, les bras et le temps...

Ces journées sont l'occasion de faire découvrir nos réalisations culinaires : sauce « Chaud devant » de poivrons et piments, confiture d'aronia, confiture et gelée de coings, sauce aigre-douce piquante, soupe à la courgette, ketchup. Ces produits viennent s'ajouter à ceux

traditionnels que les membres connaissent déjà, telles les sauces tomates. C'est avec bonheur que nous avons vu disparaître la diversité de nos produits transformés de nos étagères, environ 400 bocaux, confectionnés par les petites mains de notre équipe à un rythme effréné pour suivre l'abondance de nos récoltes.

Ces journées sont aussi l'occasion de mettre en valeur la production et les activités de nos partenaires (céréales de Didier Conod, Foot truck five fingers, produits crétois de Eirini, rosiers de Tschanz, fromages de la ferme Arc-en-ciel, pasta Zaza, etc.)

Conférences et formations

Isabelle Alexandrine Bourgeois, Christian Ferlet et Matthias Fähr ont témoigné de leurs expériences et parcours lors de l'assemblée générale le 25 mai. Tandis que Luigi Di Andrea nous a mis en garde lors de sa conférence à propos de l'introduction par la petite porte d'un génie génétique « nouvelle manière » lors de la journée du Réseau ResSources le 18 mars à Bretonnières.

Les ateliers coorganisés par Paolo Fornara et Joël sur le soin à donner au sol et sur le thème « soigner les plantes par les plantes » ont eu du succès. Nous remercions tous les intervenants pour leurs apports.

Collaborations et remerciements

Le nombre de partenaires avec qui nous travaillons ou qui participent à notre aventure continue à progresser. Cela nous réjouit particulièrement car cela fortifie notre ancrage sur le terrain et alimente un réseau de réciprocités riches et diverses.

Nous remercions particulièrement nos parrains marraines qui reproduisent tant bien que mal les variétés de la collection, nos nombreux bénévoles, les membres du conseil pour leur travail ainsi que les membres de l'association et les donateurs sans qui cette entreprise de préservation de la biodiversité cultivées et autres ResSources de vie ne pourrait se faire. ResSources en 2023 c'est 10 bénévoles réguliers et une trentaine de bénévoles ponctuels.

Bretonnières, le 12.04.2023

L'équipe de ResSources

Association ResSources - Puits 10 - 1329 Bretonnières

024 453 12 91 ; info@association-ressources.ch

IBAN : CH 61 0900 0000 1249 4048 0

www.association-ressources.ch;

